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四胞胎10岁啦 小小男儿当自强
本报持续关注阳光舜城四胞胎，新的一年家长唯愿孩子平安喜乐

□生活日报记者 董昊骞

2019年12月22日，冬至。
阳光舜城商业街上，四个生龙活虎、穿

着一样的小男孩背着吉他，相互说笑打闹着
前行，引来或新奇或羡慕的目光。

四胞胎，几十万分之一的几率。2010年
年初，焦连娣收获了此生最难忘的生日礼
物——— 四胞胎宝宝。9年来，生活日报持续跟
进关注焦连娣和四胞胎的情况。

2020年即将到来，四胞胎也将迎来十周
岁生日。一元复始，万象更新。对于刚刚展开
人生画卷的四个小家伙，家长最希望涂抹上
健康、平安、喜乐的颜色。

物质有亏欠 生活多关爱

“阿姨，你吃吗？”看见记者到来，四胞胎
立马拿出零食招待，俨然小大人的模样。

四胞胎今年九岁了。2010年1月13日，四
个宝贝呱呱坠地，让住在阳光舜城的焦连娣
一家既欣喜又发愁。

一下子来了四头“小牛”，一家人乐得合
不拢嘴。然而，四个宝贝一起哭闹、一起注射疫
苗，一天要1斤多奶粉以及30多片尿不湿……
精神和经济上，焦连娣一家感受到了压力。幸
运的是，他们凭借努力闯过了最难熬的日子。
怀孕后就辞职的焦连娣如今经营一家小饭桌。

马上10岁的哥儿四个分别名为王兆弘、
王兆毅、王兆嘉和王兆齐。目前就读于两个
班级，妈妈焦连娣的微信名叫“弘毅嘉齐”。

“上幼儿园时，孩子们也是两两分班，即
将上小学时，孩子们被分在四个班级，我知
道后，立马到学校向老师反映，四个孩子如
果分在四个班级，将来辅导作业、开家长会
都是问题。学校领导非常理解我们家的特殊
情况，就把孩子们两两分班，现在是老大弘
弘和老小齐齐在一个班，老二毅毅和老三嘉
嘉在一个班。”谈起孩子们的小学时光，焦连
娣坦言累并快乐着。

在小学低年级，孩子邀请同学来家里
玩。可能是看到他们家装潢普通，孩子同学
问四胞胎，“你们家怎么这么穷啊？”

孩子问焦连娣，“妈妈，我们家很穷吗？”
焦连娣告诉他们，“我们家和别人家一样，只
不过别人家爸爸妈妈挣的钱给一个孩子用，
我们是要给四个孩子用，所以经济上不如别
的小朋友好。但爸爸妈妈让你们吃得饱、穿
得暖、能学习、能练琴，对你们的爱同样多。”

也许，孩子们都忘了当时的对话，焦连
娣却始终记得。在抚养孩子的近十年时间，
她总是觉得在物质方面对孩子们有所亏欠，
因而更想给他们更多关心和关爱。“他们平
时在学校，我们只有晚上和周末假期在一
起。”于是，焦连娣在孩子的作业辅导上更加
用心。

对待四个孩子 父母慢慢学会了放手

如今，网络上有句话，“不写作
业母慈子孝，一写作业鸡飞狗跳。”
一个孩子尚且如此，面对乘以四的
威力，焦连娣笑称，“一辅导作业感
觉头部神经都快炸裂了。”

“经常顾得上这个，顾不上那
个。”由于孩子们分别在两个班级，
每个班的作业又不一样，焦连娣常
常感觉“压力山大”。

虽说“七岁八岁狗都嫌”，但
“弘毅嘉齐”四兄弟相对来说还是
偏内向，不那么调皮。“他们四个互
为玩伴，缠着妈妈的时间就少点。”

在四胞胎中，老三嘉嘉完成作
业比较快，在其他兄弟不专心写作
业时，他就会站出来维持纪律，督
促大家好好写作业。

即便如此，四胞胎还是各有心
思，有的想尽办法不让妈妈检查作
业。“老四齐齐功课方面不是特别上

心，他自己也知道作业做得不够好，
所以想尽办法不让我检查作业。”焦
连娣坦言，抚养四个孩子，很难做到
完全平衡，她只能尽可能公平地对
待每个宝贝，“每当老师找我，说谁
的功课不是太好时，我就反思，是不
是我忽略了这个孩子。”

曾经因为作业，焦连娣压力很
大。她的爱人却一直劝说，对待男
孩子，家长还是要学会放手，让孩
子们自己完成作业，不管对号还是
错号，先让孩子们自己划上，再通
过引导将错号转化为对号。

听了爱人的开导，“压力山大”
的焦连娣对孩子学习、作业的辅导
渐渐放松，尤其是四年级之后，夫
妻二人不再执着于手把手地教导
一道题怎样做才对，而是在大方向
上引导，“希望他们成为真正的男
子汉。”

让四个娃学吉他 希望用音乐表达情绪

虽然在功课方面，夫妻二人学
会了适当放手，但有一件事，夫妻
还是形成了“统一战线”：学吉他。

“孩子爸爸认为，一定要让孩
子们学会一种乐器，将来不管遇到
开心或难过的事，都可以通过乐器
表达情绪，而不是通过吸烟、喝酒、
玩游戏等方式宣泄。”焦连娣说，在
四胞胎幼儿园升小学的那个暑假，
夫妻二人就带着孩子去学吉他。

面对新奇的事物，四胞胎表现
出了极大兴趣。但随着学习年头的
增长，如今他们对学习吉他有些不
喜欢了。“我和他爸爸还是坚持让
他们学习乐器，主要是希望他们今
后可以通过这个乐器表达情感、发
泄情绪、陶冶情操。”她认为，家长

是孩子的老师，他们夫妻俩都不玩
游戏，希望以身作则引导孩子们。

虽然有些不喜欢，但每到周
末，四胞胎还是会相互陪伴着前往
练吉他的阳光舜城商业街。

商业街离他们家步行五分多
钟，自小学一年级起，他们都是结
伴前往，很少让家长接送。

在问及兴趣爱好时，四双眼睛
瞬间迸发出光彩，“踢球！踢球可好
玩了。”老大弘弘说，他们四个人两
两一队，经常比赛踢球。

“他们四个习惯了相互陪伴，有
利有弊，比如单独让一个人出去做一
件事，就会胆怯。”为锻炼孩子们的胆
识，焦连娣将印出的小饭桌招生传单
交给孩子们，让他们单独派发。

新的一年只愿孩子

健康平安喜乐
“看，这是他们踢球的照

片。这是给他们做的三明治早
餐。这是我们去看电影《攀登
者》之后，带着他们去爬山，他
们 扮 作 攀 登 者 的 样 子 。这
是……”家有四宝，焦连娣夫
妻虽然忙碌，却沉醉其中。

只不过相比其他家庭，他
们带孩子出门玩耍的次数还
是要少一些。“孩子小的时候，
带他们出门较少是因为很麻
烦，带小孩出门要带各种吃
的、喝的、换洗衣物等，我和他
们爸爸还真忙不过来。”随着
孩子年岁增长，出门没那么繁
琐了，但走在大街上超高的回
头率和询问率，焦连娣渐渐觉
得有些负担。

在之前的媒体报道中，有
网友留言说，“之前出去游玩看
见了他们一家，但上前询问他
们不热情。”对此，焦连娣说，她
知道其他人是出于好奇或好
心询问四胞胎的情况，“我知道
现在好人多，但社会环境复杂，
我们两人带着四个孩子，会把
孩子安全放在首位，避免被围
观，也不便过多地跟大家交流，
造成一些误会。”

“阿姨，看！”老二毅毅和老
四齐齐拿来2015年生活日报记
者为他们拍摄的全家十口人的
第一张全家福，向记者介绍着
他们的爷爷奶奶、姥爷姥姥。照
片中的小家伙们头戴生日小

“皇冠”，笑得格外灿烂。
“希望他们能一直保持这

样的笑容。”临近新年，焦连娣
坦言，对于孩子们的期盼，全
家人只希望他们开开心心、平
平安安、健健康康成长。

“每当看到新闻说有的孩
子身体或心理出现问题，我心
里就很不好受，累点苦点没
事，只求孩子们健康快乐。”对
现在平平淡淡的日子，焦连娣
很知足，“平平淡淡才是真，虽
然在物质上，没有让他们和其
他孩子一样穿上名牌、吃上大
餐，但一家人能吃饱穿暖、开
心健康就是幸福。”

焦连娣和爱人很感谢生
活日报和大家多年来的关注。

22001155年年本本报报记记者者给给全全家家人人拍拍了了第第一一张张全全家家福福。。记记者者 王王鑫鑫 摄摄

22001199年年母母亲亲节节，，四四胞胞胎胎和和妈妈妈妈焦焦连连娣娣一一起起庆庆祝祝节节日日。。
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